



# Fiscal Chavarría habló del crimen organizado

"El mundo está a merced de las organizaciones criminales"

23 MAY 2011 Sociedad



El Lic. Jorge Chavarría durante su exposición que la presión militar que ejercen México y Colombia sobre el narcotráfico implica que se acreciente la violencia y afecte a Centroamérica (foto Laura Rodríguez).

El fiscal general de la República, Lic. Jorge Chavarría Guzmán, afirmó que el crimen organizado opera basándose en redes y que estas abarcan todo el mundo, por lo que detener su accionar representa un reto muy difícil para los operadores penales de todos los países.

Chavarría Guzmán se presentó la conferencia titulada *Drogas y crimen organizado* el jueves 19 de mayo en el [I Congreso Forense Internacional de Drogas y Toxicología](#),

organizado por la [Facultad de Farmacia](#) y el Poder Judicial en el hotel Crowne Plaza Corobici.

Allí manifestó que en nuestras sociedades proliferan el fraude y los agentes económicos lícitos que se alían con actividades criminales para dar paso a la corrupción.

### **Criminalidad globalizada**

El fiscal general Jorge Chavarría Guzmán indicó además que la globalización ha desdibujado las fronteras y las organizaciones criminales trabajan y se convierten en un poder global que no encuentra oposición.

Propuso la creación de una red similar de autoridades de justicia para enfrentar este fenómeno que según dijo se está desbordando, “la delincuencia organizada actúa con criterios empresariales, planificando sus actividades de acuerdo con criterios económicos de oferta y demanda”, señaló Chavarría Guzmán.

Citó como principales negocios criminales el tráfico de drogas, prostitución, secuestro de personas y tráfico de migrantes, por ejemplo, en nuestro país el negocio de la droga se desarrolla desde hace 30 años y recalcó que no estamos preparados para enfrentar esta problemática.



El I Congreso Forense de Drogas y Toxicología se celebró del miércoles 18 al viernes 20 de mayo (foto Laura Rodríguez).

### **Historial de violencia**

Chavarría Guzmán hizo también un repaso por los **principales grupos criminales que existen y mueven los hilos de las actividades ilícitas en el ámbito mundial**, “algunas organizaciones existen desde el siglo XIX pero se adaptan muy bien a la globalización y poder expandir sus áreas de acción”.

El Fiscal General destacó a **la mafia italiana como un sistema social o de poder extralegal** a la que se le distingue por su estrecho vínculo con sectores políticos y financieros, “ejercen un poder totalitario sobre su territorio, mediante el control minucioso de cada tipo de actividad y proponiendo solución para cada problema”, acotó.

La Cosa Nostra en Sicilia, La Camorra en Campania, La Ndrangheta en Calabria y La Sacra Corona Unita de Puglia, “de hecho la tercera de ellas es catalogada como la primera organización criminal global”, son algunas de las organizaciones que mencionó Chavarría Guzmán.

También se refirió a las **triadas chinas que datan del siglo XVII** y su origen se vincula con la resistencia de la etnia Han contra el emperador Qing, “su sistema organizativo se caracteriza por estar divididos en tres personas que sólo se comunican entre ellos como los jefes máximos, pasaron de ser organizaciones patrióticas a criminales” dijo el Fiscal.

**La mafia rusa** controla el 80% de la actividad comercial y financiera en Rusia, un total de 40.000 empresas están relacionadas con ella y junto con las triadas chinas mueven el 90% del trasiego de drogas sintéticas y el mercado de la prostitución en Europa y Asia.

Todos estos grupos tienen sus negocios y contactos en **América Latina** así como en el resto del mundo, declaró Chavarría Guzmán, haciendo crecer el negocio del narcotráfico principalmente.

“**México es el principal proveedor** de marihuana y cocaína para Estados Unidos y es el tercer productor mundial de heroína, mientras tanto Centroamérica se ha convertido en un corredor para el trasiego de drogas hacia el norte”, detalló.

Finalmente el Fiscal General de la República explicó que las organizaciones criminales se caracterizan por tener una base financiera poderosa, cuentan con protección política e institucional, y poseen un brazo armado y una cúpula casi intocables, por lo que “debemos desarrollar una estrategia que nos permita evitar la consolidación de estos grupos”, concluyó.



[Otto Salas Murillo](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información

[otto.salasmurillo@ucr.ac.cr](mailto:otto.salasmurillo@ucr.ac.cr)